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首金，沉甸甸的首金。
1984 年，许海峰弹无虚发，为中

国实现奥运金牌“零”的突破。40 年
后，黄雨婷和盛李豪这两名未满20岁
的小将，在巴黎奥运赛场展现高超技
艺与从容姿态，用又一枚奥运首金传
承荣光。

首金，金灿灿的首金。
对于这枚象征着“第一”与“启航”

的金牌，我们曾执着、曾遗憾，曾热捧、
曾失落。到如今，我们面对它，有了更
开阔的视野和更豁达的心态——胜固
可喜，败亦英雄。

首金如一条丝线，串起中国体育
悠悠40 载。流动的时光印记着一代
又一代运动员的奋进与悲喜；他们的
故事汇于此刻，共同成为时代进步的
历史见证。

创造历史

1984年7月29日，许海峰站在洛
杉矶奥运会的射击场，背后是“零”。

这是那届奥运会最早开始的比赛
之一，也是新中国体育健儿有机会又
有能力竞争奥运奖牌的第一场比赛。

曾被中国人认为遥不可及的奥运
金牌，悬在了伸手可及的前方。

这一枪，能否击碎阴霾，为梦想破
冰，为中国打开一片新天地？

许海峰做到了，他以 566 环的成
绩，力压对手1环，夺得冠军。

“零”，就此改写！
40年来，许海峰一次又一次应邀

向人们讲述拿到奥运首金时的场景：
当时用的不是电子靶，打完之后需要
查验靶纸才能确定最终成绩；颁奖仪
式被推迟了40分钟，因为组委会没有
想到颁奖时会升起两面五星红旗，因
此需要紧急用直升机从其他赛场运过
来。他也没有预料到这块金牌的影响
力，洛杉矶华侨的轮番庆祝、归国后受
到的热烈欢迎，都让他受宠若惊。

突破的背后，是艰苦的条件。许
海峰回忆，那个年头，整个安徽省队只
有两支进口枪，谁去比赛谁才能用。
进口子弹也是稀缺资源。参加 1984
年奥运会的时候，他用的是1975年进
口来的子弹。弹头放久了氧化，长了
一层白毛，比赛前还得用油布把子弹

擦干净。
第一次参加奥运会的许海峰，在训

练和比赛之余喜欢去逛超市，兜里就揣
了30美元，什么都不敢买。看着洛杉矶
的高楼大厦、路上的车水马龙，他感慨发
达国家的生活水平确实高。

改革开放伊始的中国，在并不充裕
的物质条件下起步，以许海峰为代表的
那一代中国运动员，大都有着克服艰苦
条件训练比赛的经历。就是在这样的条
件下，体育健儿们斗志昂扬，屡屡突破。
1979年，体育界率先喊出“冲出亚洲，走
向世界”，引起各行各业巨大反响。两年
后在日本大阪，女排姑娘以全胜战绩夺
得世界杯冠军，开启五连冠伟业；洛杉矶
奥运会上，在许海峰之后，曾国强、李宁、
栾菊杰、周继红和女排等个人和集体，也
纷纷拿下金牌。

那个年代，全体中国人都憋着一口
气，要向世界证明“我行”。体育以其独
有的魅力和凝心聚气的强大感召力，成
为振奋人心的“排头兵”。

体育让我们融入世界，也让世界看
到我们。

奋力追逐

从1988年首尔（汉城）奥运会开始，
一直到 2020 东京奥运会，女子 10 米气
步枪成为奥运首金的固定项目。随着中
国枪手在这个项目上逐步达到世界顶尖
水平，奥运首金再度进入了中国队的射
程范围。

然而，在特定的时间、特定的项目上
拿到特定颜色的奖牌，本身就是一项极
致挑战，尤其是在追求极致精准的气步
枪项目上。

2000年奥运会前，人们把对首金的
热望寄托在有“天才少女”之称的赵颖慧
身上。那个年代，电视已经普及，人们对
奥运会的关注度逐步提高。对首金的期
待，客观上也给队员带来了压力。不到19
岁的赵颖慧最终止步奥运会的资格赛。

2004年，赵颖慧第二次出征奥运，以
第四名的成绩与奖牌擦肩而过。而初出
茅庐的杜丽，横空出世夺得冠军，令中国
代表团时隔20年再度触摸到奥运首金。

作为“80 后”，杜丽已吃穿不愁，但
在射击训练上，她也经历过苦日子。步
枪运动员要穿着皮服，但刚开始训练的

时候，她只有支撑性聊胜于无的旧皮衣，
没有裤子。手套是全队用了十几年的，
靶子是队里自己焊的，子弹每周只能打
五发。后来到了省队、国家队，条件逐步
改善，但新皮服她也常常舍不得穿。

雅典夺金之后，她几乎拿遍了所有
大赛冠军。然而，2008 年主场作战，被
寄予厚望的她在首金争夺战中名列第
五。

那时的杜丽，带着深切的遗憾甚至
自责开始副项50米步枪三姿的赛前训
练。短短几天，她收到很多人亲笔书写
的卡片，上面都是祝福和安慰。

在宽容与鼓励中，她重整旗鼓，五天
后，副项问鼎，逆境重生。“这是难能可贵
的，我们更看重杜丽这种百折不挠、自强
不息的精神。”时任中国体育代表团副团
长崔大林说。

四年后在伦敦，又一位奥运“新人”
易思玲勇夺首金。又过了四年，杜丽和
易思玲在里约奥运会首金争夺中分获银
牌和铜牌。到了 2021 年，“00 后”杨倩
最后一枪逆转夺冠，写下首金传奇的第
四页。

从悉尼到东京，中国女枪手留下了
太多悲喜瞬间，但笑与泪，不再唯独映衬
着成与败，而更多凝结着她们在超越自
我过程中收获的人生况味。大众对于奥
运金牌的认知，也更加接近体育的本质：
赢了，欢呼；输了，鼓励。

自1984年之后，中国体育也完成了
诸多“第一”：第一次举办亚运会、第一次
举办奥运会、第一次位列奥运金牌榜第
一、第一次设立全民健身日。这些第一，
凝聚着中国体育人不懈的拼搏与奋进，也
印证着中国综合国力的不断增强、社会文
明的显著进步、民族自信的巨大提升。

淡定接棒

巴黎奥运会，10米气步枪混合团体
取代女子气步枪，首次成为首金项目，这
成就了黄雨婷和盛李豪共同的荣耀。两
人都是年少成名；得益于越来越完善的
选拔制度，他们早早被发现、培养。

“00 后”的运动员们不用再担心训
练子弹够不够、皮服有没有、冬训会不会
生冻疮。在世界一流的训练条件下成长
起来的中国枪手，没有一丝松懈，在比赛
难度越来越大的今天，整体成绩仍然在

持续逼近极限。
不止于此。
黄雨婷马上就是高三学生了；训练

之余，她会抱着书本认真做功课。受益
于体教融合，越来越多的射击运动员有
了上大学的机会。盛李豪看上去酷酷
的，但也会在国际赛场上用英语跟外国
选手交流；看到自己喜欢的电竞选手，还
会克服“社恐”追个星。他们充满小趣味
的网名和头像，更让冷面枪手秒回寻常
少年模样。

许海峰进国家队的年代，还没有电
脑；杜丽进国家队的年代，还没用智能手
机；黄雨婷和盛李豪这一代运动员，已经
想象不到离开手机的生活了。在休息
日，盛李豪会打打游戏，黄雨婷会逛逛
街；射击是职业，但生活不只有射击。

首金赛后，两名小将淡定回应，这是
自然而然的结果。国家体育总局射击射
箭运动管理中心副主任王炼则激动落
泪。对于射击队这40年，他感慨地说，
首金是追求，拿到了当然高兴，但现在人
们对首金的看法跟以前不一样了。

“中国射击运动员今天这样的自信
和豁达，也是新时代带给他们的。有些
国家，训练水平一点不比我们差，但他们
就是压力大，因为真的是要靠一块金牌
改变一个人、一个家庭的命运。”王炼说，

“我们国家已经走过那个时代了。每个
时代有每个时代的责任，我们现在的运
动员肯定还有不足，但绝对不缺自信和
阳光。”

40年时光流转，金牌、奥运、体育这
些词汇，一方面更为丰富，一方面更为纯
粹。在新时代，中国成功举办了冬奥会、
青奥会、亚运会、大运会等大赛，带动了
三亿人参与冰雪运动；体育产业蓬勃发
展，体育文化欣欣向荣，体育事业迎来全
新局面。

许海峰当年羡慕的超市、汽车，已经
成为中国百姓的日常。杜丽当年舍不得
穿的射击皮服，已经成为队员标配。从
杨倩的美甲到黄雨婷的发卡，人们不仅
关注运动员的成绩，也关心他们的生活，
更乐于看到他们在赛场上展示自己、表
达个性。

新的时代，奥运首金，不断会有新的
故事、新的表达。

新华社巴黎7月27日电

40年，在首金的投影里，看见中国

据新华社巴黎7月28日电（记
者 林德韧 王梦） 在 28 日进行的巴
黎奥运会射击男子 10 米气手枪比赛
中，中国选手谢瑜以 240.9 环的成绩
夺得冠军，这是中国代表团在巴黎奥
运会上拿到的第三枚金牌。

意大利选手费德里科·马尔蒂尼
和保罗·蒙纳分获银牌和铜牌。

男子 10 米气手枪一直是中国射
击队的优势项目，许海峰、王义夫等名
将都曾在这个项目上创造过辉煌。然
而，自2008年庞伟在家门口夺金后，
中国队一直未能再次获得该项目的奥
运冠军。本届奥运会，射击项目的规
则有所变化，大部分小项的资格赛和
决赛并不在同一天进行，这也给选手
们提出了更大的挑战。在 27 日进行
的资格赛中，谢瑜打出579环，排名第
六进入决赛。

资格赛结束后，谢瑜经历了一个
状态调整的过程。“昨天晚上睡不着，
很难熬，睡了几个钟头不知道，反正就
是感觉刚睡着闹钟就响了。”谢瑜说。

决赛开始后，谢瑜状态出色，5枪后
排名第二，10枪后排名第三。进入淘汰
阶段，谢瑜越打越出色，逐渐抹平了与头
名的差距。进入奖牌争夺阶段，此前领
先的马尔蒂尼和蒙纳先后打出10环以
下的低环数，状态稳定的谢瑜一跃升至
第一。

最后一枪前，谢瑜领先马尔蒂尼
0.4环，占据优势。最后一发子弹，马尔
蒂尼率先击发，打出 9.5 环，谢瑜打出
10.0环，最终收获冠军。

“过程很艰难，结果很甜。”谢瑜赛后
说。他表示，最关键的是自我认知比较
到位，对这种很紧张、很慌情况下的自我
调节做得比较好。

今年24岁的谢瑜来自贵州，在参加
巴黎奥运会之前，他曾在2023年射击世
锦赛和2024年射击世界杯分站赛上拿
到过冠军。

“首先非常感谢祖国对我的培养，再
者就是，今天的成功离不开背后团队的
默默付出，我对自己的要求就是做好自
己。”谢瑜说。

时隔16年

谢瑜为中国队再夺
男子10米气手枪奥运金牌

据新华社北京7月27日电 国际
奥委会主席巴赫 27 日在接受采访时
表示，2024年巴黎奥运会一半以上的
转播商在使用阿里云技术，观众的奥
运观赛体验因此更加身临其境。

在巴黎奥运会开幕后第一天，奥
林匹克全球合作伙伴阿里巴巴在法国
巴黎香榭丽舍大街设立展厅“阿里
廊”。巴赫前往出席开馆仪式。

阿里巴巴作为奥林匹克全球合作
伙伴，拥有云计算服务和电商平台权
益。其中，AI云计算正在支持奥运会
进行全面数字化转型，包括奥运的赛
事运营、转播服务、竞赛场馆的用电量
优化、历史照片及影像的修复和保存
等。

此 前 ，奥 林 匹 克 广 播 服 务 公 司
（OBS）宣布，在巴黎奥运会上，阿里云与
OBS共同打造的OBS Live Cloud将超
越传统的卫星信号传输，成为奥运直播
信号的主要分发方式。

巴赫特别提到，得益于这一技术，电
视观众的奥运观赛体验得到了极大改
善，更加个性化。“全球50％以上的转播
商在使用阿里巴巴的云技术，让观众的
体验更加身临其境。”

OBS首席执行官伊阿尼斯·埃克萨
科斯曾分享一组数据：今年，奥运转播计
划制作比东京奥运会多15％到20％的
内容，可能最终的实际制作量会增长
40％，但和里约奥运会相比，奥运转播
中心的面积缩小了近23％，这很大程度

上是因为大规模采用了阿里云。
阿里巴巴集团董事会主席蔡崇信表

示：“我们为奥运转播系统的云上转播提
供了核心云计算系统，使远程制作的视
频信号能够以低成本高速传输到世界各
地。本届巴黎奥运会，将是奥运历史上
首次云转播超越卫星转播成为主流转播
方式的奥运会。”

香榭丽舍“阿里廊”位于香榭丽舍大
街的东端，由4个“时空胶囊”组成，总长
88米。游客可以在前3个“时空胶囊”中
选择自己喜欢的运动，创造个性化的商
品，比如香水、美妆，并设定平行宇宙世界
观。在最后一个“时空胶囊”中，游客的数
字分身将穿上AI助手设计的服装，在平
行宇宙中与现实世界的游客共同走秀。

巴赫：

一半以上的奥运转播商使用阿里云技术

据新华社昆明7月28日电（记
者 赵珮然） 为期 6 天的第八届中
国—南亚博览会 28 日在云南昆明
落下帷幕。第八届南博会执委会召
开新闻发布会介绍，本届南博会期
间共促成投资合作总金额超 100 亿
元，截至 27 日累计签署内外贸合同
金额超 80 亿元，线上线下累计销售
额超 5 亿元。

第八届南博会执委会副主任、云
南省商务厅厅长杨沐说，本届南博会
深化拓展“综合展、专业办”模式，首
次设立的贸易无忧平台受到企业“热
捧”，截至 27 日已为 500 多家中外企

业提供咨询服务，举办外资企业政企
沟通圆桌会、边民互市贸易进口产品
推介对接会等 7 场活动，让更多的

“展品”变为“商品”。
据了解，本届南博会与南亚国家

开展务实合作，将南亚馆增设至2个、
展位数由 480 个增至 776 个，南亚各
国官方机构共组织超 400 家企业参
展。巴基斯坦、尼泊尔、斯里兰卡等国
家的手工地毯、红茶等特色商品广受
欢迎，实现“一个展会买遍南亚”。

本届南博会有82个国家、地区和
国际组织参会，参展企业达 2000 多
家，其中近一半是境外企业。

第八届南博会促成投资合作

总金额超100亿元

新华社东京7月28日电（记者
冯翀 杨智翔） 由日本有识之士组成
的“中国文物返还运动推进会”27 日
在东京举行集会，要求日方返还战争
期间从中国掠夺的文物。

“中国文物返还运动推进会”联合
代表、日本“继承和发展村山谈话会”
理事长藤田高景表示，很多在过去侵
略其他国家、掠夺文物的发达国家现
在开始逐渐归还掠夺的文物。改正过
去的错误，是和解的第一步，把过去掠
夺的文物理所当然地留在自己国家是
不正确的。

藤田指出，日本政府对归还过去
掠夺的文物表现消极，这表明其对战
争的反省仍不够。“希望日本能发自内
心反省过去，改变当前的做法，这也是
我们开始这项运动的契机。”

据“推进会”调查，日本东京大学
综合研究博物馆收藏并部分展出了日

本在伪满洲国盗掘的唐代渤海国上京
龙泉府文物。“推进会”要求东京大学
公开以上述文物为首的、所有以不当
手段获取并收藏至今的文物，并公开
其来源。

“推进会”还表示，今年将继续推
动日本政府返还日本皇宫内的中华唐
鸿胪井刻石及碑亭、靖国神社门外两
尊中国石狮、山县有朋纪念馆内的中
国石狮等中国文物。

当天，约50名民众从日本各地前
往参加集会。一名东京大学学生在集
会后告诉记者：“我很希望了解东京大
学占有中国文物的情况。在听过今天
的演讲后，我认为我们需要认真了解
历史、切实归还文物。”

“中国文物返还运动推进会”的创
立宗旨是推动日本返还中国文物，实
现日中“历史和解”，进而推动两国关
系发展。

日本民众举行集会

要求返还从中国掠夺的文物

声明作废
（销户公示）
86603740

丁塘港西路东侧、青龙东路北侧QL020408地块项目
已于2021年12月10日核发建设工程规划许可证（建字第
320402202100079号），现常州豪柏智能科技有限公司向
我局申请对该项目进行建设工程规划许可证（变更），经我
局审查，符合相关要求。请相关利害关系人到该项目现场
或登录常州市自然资源和规划网（网址http://zrzy.jiang-

su.gov.cn/cz/），查看《丁塘港西路东侧、青龙东路北侧
QL020408地块项目建设工程规划许可证（变更）批前公示
图》并行使陈述申辩权。公示时间 2024 年 7 月 30 日—
2024年8月9日。

常州市自然资源和规划局
2024年7月29日

△常州怡宁广告装饰有限公司遗失公

章，声明作废，寻回后不再使用。

△江苏光导通信科技有限公司遗失公

章，声明作废，寻回后不再使用。

△江苏光导通信科技有限公司遗失财

务章，声明作废，寻回后不再使用。

△常州市文广涂装有限公司遗失公章，声明作废，寻回后不再使用。

△常州市文广涂装有限公司遗失财务章，声明作废，寻回后不再

使用。

△常州市文广涂装有限公司遗失法人章，声明作废，寻回后不再

使用。

遗失声明 公告信息登报
常州日报、常州晚报

公告服务
承接各类证件遗失、公章、

营业执照遗失公告、家有喜报等
登报服务

需要指定日期刊登的，须在刊出日期前两日起提前办理和预约。
登报服务热线：86603740
地址：常州市新北区龙锦路1590号常州现代传媒中心3号楼一楼

常州日报社便民服务中心

扫码即可线上办理

公 告

据新华社福州7月28日电（记
者 董建国） 记者从中国广核集团获
悉，28日10时58分，中广核福建宁德
核电站5号机组核岛浇筑第一罐混凝
土，标志着这个机组主体工程正式开
工，宁德核电项目二期工程建设序幕
由此拉开。

据悉，宁德核电项目位于福建省

福鼎市太姥山镇，规划建设 6 台百万
千瓦级核电机组，分两期建设，是福建
省首个开工及投产的核电站。其中，
项目二期 5、6 号机组于 2023 年 7 月
31日获国家核准，采用我国自主三代
核电技术“华龙一号”，单台机组年发
电量近 100 亿度，可满足 100 万人口
的生产生活年度用电需求。

中广核福建宁德核电站

5号机组主体工程开工

▶ 7月28日，谢瑜在颁奖仪式上。 新华社发

7月27日，在祭火大典上，演员敲鼓欢迎游客到来。当天晚上，“火火欢歌”
中国·楚雄2024年彝族火把节在云南省楚雄彝族自治州楚雄市启幕。当地彝族
群众与中外游客点燃火把，载歌载舞，共度佳节。 新华社发

云南楚雄：欢庆彝族火把节


